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Mot du Président
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Chers adhérents,

Dans la page infos du mois de juillet, nous parlons le plus souvent de

vacances et de loisirs pour la période estivale.

Cette année, changement de programme. Notre projet pour le

« hameau Pémartin » se précise et comme vous le disait notre

Secrétaire Général dans son rapport moral du 7 juin,

la situation se débloque.

Des étapes clés vont être franchies et ce à partir de cet été.

Nous devons pour cela programmer une Assemblée Générale

Extraordinaire pour le vendredi 26 juillet, qui nous permettra, par

votre présence, par votre accord, de signer avec nos partenaires

deux actes décisifs :

1. Une promesse de vente nous engageant avec notre promoteur

Pascal THIBAULT, Président AEDIFIM

2. Un bail à construction à signer avec les HLM qui permettra à nos

successeurs de récupérer terrain et bâtiments Basque et Paris

Je compte absolument sur vous, sur votre présence, sur votre accord,

pour l’aboutissement de notre projet qui a pour seul but « le bien-

être de nos enfants, quel que soit leur âge ».

Je compte sur votre présence, pour nos enfants.

Le VENDREDI 26 JUILLET PROCHAIN À 16H30 AU FOYER PEMARTIN.

Pierre GIANNINI



Mot du Directeur Général
En septembre 2023,  Le Club 41 Bayonne-Biarritz a décidé de soutenir 
notre association APAJH 64-40 dans la réalisation d’actions au bénéfice 
des personnes accompagnées au sein de nos établissements. Le Club 41 
rassemble plus de 6500 membres répartis dans toute la France, en 
métropole et en outre-mer. Il est composé de plus de 330 clubs regroupés 
en 17 régions. Tous sont motivés par les mêmes valeurs fondatrices du 
mouvement de la Table Ronde, créée en 1926.
Le club 41 a proposé notamment de remettre en état les serres des 
espaces verts gérés par l’ESAT Gure Nahia. Ils ont commencé par une serre 
qu’ils ont nettoyée et remise en peinture mais la rénovation nécessite des 
matériaux en quantité, des vitrages et des supports métalliques, 
Dans le cadre de ce partenariat, il a été décidé de mettre en place une 
soirée caritative, le vendredi 28 juin 2024, pour mieux faire connaitre 
notre association et récupérer des fonds nous permettant de mener à bien 
ce projet. 
Nous savions que nous ne pourrions pas organiser une soirée caritative au 
bénéfice des personnes accompagnées au sein de l’APAJH 64-40 sans leur 
participation. Nous avons donc sollicité la troupe du Foyer de vie Pémartin 
qui s’est produite l’an dernier à la salle LARREKO à St Pée sur Nivelle dans 
le cadre d’un projet ambitieux et inclusif regroupant plusieurs artistes 
d’origine différentes. Encadrés par Murielle FOUQUET et Julie ROUAULT, 
Marialine BERNIOLLES, Pamela JIMENEZ-GRAVALOS, Valentine SAFFORE, 
Yannick DARRAIDOU, Lenny LAGHZAL et Mickael MARTEL ont accepté de 
remonter sur scène afin de montrer, encore une fois, tout ce dont ils sont 
capables.
La deuxième partie était assurée par la Compagnie La Troisième Rue avec 
sa pièce « Au train où vont les choses ».
Enfin, dans le hall d’accueil, Sandra LEONARD et Marie LIKION avaient 
organisé une exposition de photos réalisées par Patxi LASCARAY lors de 
son « passage » dans nos établissements.
Même si cette soirée n’aura pas suscité l’engouement espéré, elle aura tout 
de même atteint l’objectif  de récupérer des fonds pour poursuivre les 
travaux de rénovation.

Gérard AGUER
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Projet « Kaia »
Un lieu propice aux rencontres et à l’autonomie.



« Kaia », le port en basque, est le projet que nous allons évoquer
dans cet article. Le port comme lieu de rassemblement des
bateaux, lieu d’ancrage. Il existe une salle à Pémartin portant ce
nom. Situé au rez-de-chaussée du bâtiment, facile d’accès, elle a
cette vocation de rassembler pour pouvoir être et faire ensemble.

Si le lieu existe, la pratique n’est pas toujours au rendez-vous.

Depuis la construction du nouveau bâtiment accueillant les
résidents internes, « UHAINA », nous manquons en effet de liens
entre les différentes unités. Ces dernières sont cloisonnées,
l’organisation du travail ne facilite pas la spontanéité des
rencontres, même si certains évènements comme des soirées
cinéma y sont proposées.

Les incidences sont nombreuses, mais les principales sont :
- Le fait pour les résidents de ne pas connaitre leurs voisins.
- La difficulté à changer d’unité pour les personnes

accompagnées quand le besoin s’en fait sentir. Déménager en
rez-de-chaussée pour profiter d’une prise en charge en
adéquation avec leur âge et leur problématique peut être une
épreuve.

Pour optimiser ce lieu et s’en servir pour faire évoluer la prise en
charge, la question de l’autonomie est également mise en avant.

Comment profiter de ce lieu pour se rencontrer et aussi
expérimenter le fait d’être davantage autonome ?
Sollicités sur cette dernière question, les résidents sont en
mesure d’évoquer comment ils conçoivent le fait d’être
autonomes au travers des supports qu’ils souhaiteraient faire
seul. Ils parlent des sorties à l’extérieur, au village, à la
bibliothèque, les pique-niques et promenades entre amis dans le
domaine, prendre le bus et retrouver le chemin, aller au coiffeur
ou à Intermarché faire ses courses seul, aller boire un café au bar,
etc…
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Les idées ne manquent pas mais ce qui est intéressant de mettre
en avant c’est qu’ils marquent un temps de surprise quand on
leur demande de se pencher sur le sujet. La grande majorité
exprime des craintes de ne plus « être surveillés » par des
professionnels. Ils marquent leur appréhension, on entend même
qu’il « va falloir couper le cordon avec les éducateurs ».

Beaucoup expriment leur besoin d’aide pour les accompagner
dans cette démarche. Un étayage est à réfléchir. Le projet KAIA va
dans ce sens.

Sur trois après-midi par semaine, les mardis, mercredis et jeudis :
Le foyer KAIA est ouvert. Un professionnel accueille et reste avec
ceux qui souhaitent y être. Les résidents de toutes les unités sont
conviés. On se retrouve pour discuter, pour jouer ensemble à des
jeux de société, pour écouter de la musique.

Un second professionnel sera sur ce que nous avons appelé :
Autour de KAIA. Il engage les résidents à choisir et à pratiquer au
sein de la structure le support qu’ils souhaitent de façon
autonome. Il effectue un accompagnement « roulant », donc pas
constant, pour veiller à ce que les règles d’un bon vivre ensemble
soient respectées.

Deux autres professionnels proposent
quant à eux des activités cadrées sur le
pôle « animation » aux Tilleuls.

On demande aux participants de
s’inscrire à ces activités.
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Le projet KAIA a commencé en septembre 2023, se poursuit et se
renouvellera encore cette année. En complément, grâce au projet
d’une stagiaire éducatrice spécialisée, les résidents se rendent au
village seuls, vont boire un café, sont accompagnés à la
bibliothèque. Certains sont à l’initiative de projets comme
l’organisation d’un loto inter unités, loto qui donnera lieu à la
publication d’un article sur « La Page Infos ».

On les encourage dans ce sens.



Un loto au foyer

Premier article des Personnes accompagnées en 
direct sur « La Page Infos… »
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Nous avons organisé un loto le 11 mai au grand réfectoire avec
Pilar et Elisabeth.
On était très nombreux car le réfectoire était plein.
C’était sur une idée de Pilar et elle-même a dit de faire un loto par
unité.
Le matin vers 10h nous sommes allées avec Gabrielle mettre les
tables. Pendant ce temps, certains préparaient deux gâteaux (l’un
banane/chocolat et l’autre au yaourt).
Après le repas de midi nous sommes descendues vers 13h15
pour finir de préparer.
Vers 14h/14h30 nous avons commencé à jouer jusqu’à
16h/16h15. Il y avait plusieurs lots, notamment : des feutres, 1
carnet, de petits cadres etc…
Les lots ont été gagnés par Patricia, Monique, David, Angélique,
Laurent et Arantcha.
Comme éducateurs il y avait : Gabrielle, Eva, Pauline, Mendi,
Anaïs, Guillaume, Estelle et Arantcha.
Vers 16h nous avons gouté avec des boissons fraîches et gâteaux.

Après Pilar et certains éducateurs ont aidé à ranger.
Ensuite nous sommes remontés.

Nous avons passé un 
agréable après-midi.

Nous remercions 
particulièrement Gabrielle 
qui a organisé la journée 
ainsi que tous les autres 

éducateurs.

A refaire un peu plus tard.



« Chacun pour soi »
Représentation théâtrale annuelle de l’ESAT Le 
Colombier.



Le 20 juin 2024, la troupe de comédiens de l’ESAT Le Colombier
a eu la joie de nous présenter le fruit de sa création au théâtre
des Chimères de Biarritz.

Les 10 acteurs ont peint avec humour et talent une société où
chacun pense à soi. Dans cette file d’attente il faut rester
concentré et vigilant car à chaque minute quelqu’un peut juste
« nous piquer la place » !!

Un grand merci à Julien, Bastien, Geoffrey, Virginie, Françoise,
Marie, Alexandra, Claude, Anthony et Benjamin qui nous ont fait
rire, nous ont émus et touchés par leur prestation scénique.

Merci également à Chiara RUSTICI et Claire GRIMBERT qui ont
animé cet atelier toute l’année.

Le succès de ce rendez-vous grandit d’année en année !

Merci au public présent qui contribue aussi à la réussite de ces
journées où le vivre ensemble et le partage sont au cœur de
l’événement.
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Assemblée générale 

de l’APAJH 64-40
Compte rendu & élections du nouveau Bureau de 
l’Association.



L’Assemblée Générale de l’APAJH
Côte Basque – Sud des Landes s’est
déroulée le vendredi 7 juin 2024 à
17h00 au mur à gauche.

Le temps de l’accueil, des fleurs &
des paniers de légumes de la ferme
Pémartin/ESAT Gure Nahia ainsi que
des pâtisseries de l’ESAT Le
Colombier étaient proposés à la
vente.

Le Président, Pierre GIANNINI a
ouvert la séance.

Les différents rapports ont été lus et approuvés à l’unanimité par
l’assemblée.

M. PUYAU et Mme DUPACQ ont candidaté pour la commission de
contrôle. Les candidats ont été élus à l’unanimité par l’assemblée.
La commission est élue pour 3 ans.
Le Président remercie Mme AGUERRE pour toutes ces années
passées à la Commission de contrôle.

Des élus des mairies étaient
présents, notamment :

• Mme MIALOCQ, Maire
d’Arbonne, ainsi que ses
élus;

• Mme SANPONS, Adjointe
au Maire de Bidart.

A la fin de la séance, les adhérents ont pu poser diverses
questions au Président et aux Administrateurs.
Puis un buffet réalisé par l’ESAT le Colombier a été offert aux
adhérents et invités. Ce temps a permis d’échanger avec les
administrateurs de l’Association.



Résultats des élections des Administrateurs de l’APAJH Côte 
Basque – Sud des Landes :  

- Mmes BRASSENS RABBE Marie Pierre et GAHLAUD Ghislaine 
(nouvelles administratrices) ont été élues. 
- MM. De LESELEUC et HERRAN ont été renouvelés. 

Le Secrétaire Général, Christophe HERRAN, a remercié François
PIERNÉ, Jean-Pierre MARTY, Bernard DUVERDIER pour leur
engagement comme administrateur.
Un remerciement particulier pour Jean-Paul DARTIGUELONGUE
qui fut Secrétaire Général, qui a beaucoup travaillé sur des
dossiers difficiles tels que les gros problèmes informatiques et le
montage du CPOM : merci donc pour toutes ces heures passées
dans le bureau du Siège, merci pour cette générosité.

Elections des membres du Bureau de l’APAJH Côte Basque –
Sud des Landes :

- Président : M. Pierre GIANNINI 
- Président d’honneur : M. Jacques VEUNAC 
- Vice-Président délégué des Travaux : M. Jean-Bernard 
DUMAS 
- Adjoint délégué aux travaux : M. Michel MENDIBOURE 
- Vice-Président déléguée aux Etablissements : M. Bertrand 
PAUTRIZEL 
- Adjoint délégué aux Etablissements : M. Didier BIGOURDAN 
- Vice-Président délégué au C.S.E. : M. Jean-Michel ESTRADE 
- Secrétaire Général : M. Christophe HERRAN 
- Secrétaire Adjoint : M Jean-François RABBE 
- Trésorier Général : M. Jacques DE LESELEUC 
- Trésorier Adjoint : M. Serge BELLEGARDE 
- Relations extérieures : Christophe HERRAN et Jean 
BERCHERIE

18



Initiation à l’aviron
Entraînement puis mise en pratique.



Nous avons eu la chance de pouvoir être initié à l’aviron grâce à la
société nautique de Bayonne (club d’aviron).

Nous avons pu réaliser ce projet grâce à l’aide de la
kinésithérapeute qui intervient au foyer, qui fait de l’aviron dans
ce club depuis plusieurs années.

7 résidents du Foyer d’hébergement Gure Nahia ont participé à
cette activité sportive qui a eu lieu le samedi 20 avril 2024.

Pour découvrir au mieux cette journée je vous laisse visualiser les
photos et lire l’interview que nous avons réalisée auprès des
résidents.
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Déroulement de la journée en image

Apprentissage de la 
pratique de l’aviron dans 
un bateau qui se trouve 

dans une piscine.

Nous avons eu la chance 
de pouvoir bénéficier de 

cette méthode 
d’apprentissage car cela 

n’existe pas dans tous les 
clubs de nautique.
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En deuxième partie de la matinée, 
nous nous sommes entrainés avec les rameurs du club.

22



Une pause s’impose.
Nous sommes allés manger au trinquet de 

Bayonne tous ensemble.

Après le repas, nous sommes
tous allés à l’eau pour pratiquer
tout ce qu’on a appris durant la
matinée.
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Interview des résidents

• Pourquoi as-tu accepté de
participer à l’initiation
aviron ?

Jérémy : Pour découvrir
l’aviron, pour profiter des
derniers moments dans le
Pays Basque avec les
résidents et les éducateurs
car je déménange dans le
Doubs (25).

Alexandra : Je connaissais
déjà ce sport, cela
m’intéressait de renouveler
l’expérience car ma première
expérience m’avait beaucoup
plu.

Tiffany : Pour participer à une activité et découvrir un autre sport.

Théo : J’en avais déjà fait et je trouvais intéressant de renouveler
l’expérience

Jean-Pierre : Pour découvrir un nouveau sport.

Gilles : Pour faire une activité en dehors du foyer et pour découvrir
l’aviron.

Denis : Pour découvrir l’aviron.

24



• Qu’as-tu aimé faire durant cette journée ?
Jérémy : J’ai beaucoup aimé être sur un bateau, car c’était la
première fois que je montais sur un bateau et la première fois que
je ramais.

Alexandra : J’ai apprécié l’utilisation des machines (rameurs) durant
la matinée.
L’après-midi j’ai beaucoup apprécié être sur le bateau pour pouvoir
pratiquer l’aviron.

Tiffany : J’ai beaucoup aimé ramer sur le bateau avec tout le monde.

Théo : J’ai aimé faire de l’aviron et j’ai beaucoup aimé l’ambiance.

Jean-Pierre : j’ai aimé qu’on m’explique la pratique et la mettre en
œuvre. J’ai aimé manger au restaurant tous ensemble.

Gilles : J’ai aimé ramer sur le bateau et faire du bateau moteur. J’ai
aimé manger au restaurant.

Denis : j’ai aimé utiliser le rameur, et manger au restaurant.

• Aimerais-tu y retourner et pourquoi ?
Jérémy : Oui j’aimerais retourner faire cette activité, car j’ai aimé
pratiquer ce sport.

Alexandra : Oui j’aimerais refaire de l’aviron, je me suis renseignée
auprès des bénévoles pour faire un cours d’essai en mai et peut-
être par la suite m’inscrire.

Tiffany : Oui j’aimerais refaire cette activité car c’était une journée
sportive.

Théo : Oui, j’aimerais retourner faire de l’aviron car c’était cool. 25



Jean-Pierre : Non je n’aimerais pas refaire de l’aviron, car c’était 
physique et que j’avais beaucoup de courbatures.

Gilles : Oui j’aimerais refaire cette activité, car j’ai beaucoup aimé le 
fait d’être à l’extérieur.

Denis : Non je ne souhaite pas refaire de l’aviron.

• Aimerais-tu découvrir un autre sport ? 

Jérémy : Oui, je serais intéressé de découvrir le Tennis.

Alexandra : Oui, je serais intéressée de découvrir le Basket.

Tiffany : Oui j’aimerais découvrir le Football.

Théo : Oui j’aimerais découvrir l’Escrime.

Jean-Pierre : Oui j’aimerais découvrir le Basket.

Gilles : Oui j’aimerais découvrir le Tennis.

Denis : Oui j’aimerais faire de la Natation.

MERCI À TOUS POUR CETTE JOURNÉE.
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La RSE
Participation à l’effort pour le développement 
durable : économique, social & environnemental.
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La RSE, c’est quoi ?

La RSE, c’est la Responsabilité Sociétale des Entreprises. 

C’est lorsqu’une organisation, par exemple une association, se 
préoccupe à la fois :
• Du bien-être des personnes accompagnées
• Du bien-être des professionnels
• De faire du bien à la planète
• De réduire les gaspillages
• De réaliser des achats et des investissements responsables.

La Responsabilité sociétale n’est pas obligatoire.

C’est pour qui ?
La RSE concerne : 
- Toutes les entreprises - Toutes les associations
- Tous les établissements - Toutes les administrations

A l’ESAT Le Colombier, tout le monde est concerné.
C’est un engagement collectif, tout le monde participe selon ses 
moyens par des petits gestes de la vie quotidienne au travail.

Ça sert à quoi ?
Commencer une démarche de RSE, cela sert à :

 Améliorer le fonctionnement de l’établissement
 Améliorer le bien-être des personnes accompagnées et des

salariés
 Faire attention à la planète
 Agir dans le respect des droits de chacun et faire attention aux

besoins de tous (par exemple les partenaires, les clients, les
familles…)

 Faire des économies
 Montrer à tout le monde nos valeurs



Et nous concrètement on fait quoi ?
La RSE fait partie de la stratégie d’une organisation. Par exemple
pour un ESAT, la RSE est inscrite dans son projet
d’établissement.

Cela peut-être par exemple :

- Réduire la consommation d’énergie en éteignant les lumières
et les appareils électriques quand je ne les utilise pas, ou lorsque
je quitte la pièce.
- Faire le tri sélectif avec l’aide du SITCOM, qui a mis à notre
disposition toutes les poubelles nécessaires et qui effectue un
ramassage régulier.

- Composter tous nos déchets végétaux de la cuisine. Le terreau
ainsi obtenu sert au jardin aromatique crée par nos équipes
Espaces Verts.

- Acheter des affaires d’occasion (matériel de bureau, d’ateliers,…)
ou fabriquer nous-même !
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- Participer à des actions citoyennes comme par exemple le
nettoyage des plages du littoral landais ; contrat signé entre le
département des Landes et Le Colombier pour une durée de 6
ans.

Au Colombier, nous avons proscrit les serviettes en papier et
l’usage des bouteilles plastiques.

Une campagne en faveur du co-voiturage et de l’usage des
transports mis en place est envisagée, mais le personnel
encadrant le pratique déjà !

Une sensibilisation au stockage et au tri des mails est à
maintenir.

En atelier sous-traitance, nous recyclons les rebuts de matières
premières comme les câbles électriques, la visserie, et les
transformons lors de nos rares moments de répits… en porte-
clés !!
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Bureau Fédéral

Quand la Fédération APAJH se déplace à Arbonne.



La Fédération APAJH de Paris a souhaité organiser une de leur
réunion de Bureau, chez nous, à Arbonne les 22 & 23 mai
dernier.

Durant 2 jours, les membres du Bureau de la Fédération APAJH
ont travaillé sur leur ordre du jour.

Les administrateurs de l’APAJH64-40 ainsi que le Directeur
Général, Gérard AGUER, ont pu échanger avec eux le temps d’une
soirée et leur faire visiter une partie des établissements : la
Ferme et le Foyer Pémartin.

Ce fût un réel plaisir de les accueillir et de pouvoir leur faire
connaître notre association départementale ainsi que nos
établissements.
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Congrès Fédération 

APAJH à Mandelieu
La rencontre annuelle de toutes les APAJH 
nationales.



Du 13 au 15 juin, près de 400 personnes étaient réunies
au Centre expo congres Mandelieu (Alpes Maritimes) pour le
47ème Congrès de la Fédération APAJH.

Un exercice annuel, qui permet à tout le réseau APAJH de se
questionner sur les orientations à donner au mouvement pour
poursuivre la construction d’une société inclusive.

Cette année 2024 est résolument tournée vers l’avenir et le
renforcement de la démocratie.

Les échanges ont porté sur les statuts de la Fédération et le
Projet Associatif 2025-2028.
Militants bénévoles, personnes en situation de handicap et leurs
familles, professionnels et partenaires étaient réunis pour
travailler tous ensemble.

Co-construire le futur de l’APAJH
Depuis de longs mois, un travail de fond a débuté en commission
et partout en France à travers 10 Conférences de Territoires.
Ce Congrès poursuit plus avant cette démarche à travers des
ateliers participatifs et collaboratifs le jeudi 13 après-midi.

L’APAJH accentue aussi sa dynamique initiée depuis plus de trois
ans pour faciliter la participation de l’ensemble des
congressistes, en situation de handicap ou non, dès la conception
de ces ateliers.

Bandes dessinées, textes rédigés en FALC, pictogrammes,
facilitation graphique… ont permis à tous de pouvoir exposer
leurs idées et leurs avis pour bâtir les textes fondamentaux pour
le futur de la Fédération APAJH en tant que mouvement citoyen.
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Christophe HERRAN, 
Secrétaire Général APAJH 64-40

Jean-Louis GARCIA, 
Président de la Fédération APAJH
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A noter dans vos agendas

Vendredi 26 juillet à 16h30 : 
Assemblée Générale Extraordinaires 

de l’APAJH Côte Basque –Sud des Landes
au réfectoire du Foyer de Vie Pémartin

Domaine Pémartin 64210 BIDART
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